



# RAPPORT MORAL & D'ORIENTATIONS

# RAPPORT MORAL

En 2023, nous avons vu une importante mobilisation bénévole sur la première partie de l'année, puis une désertion des actions à partir de la rentrée de septembre, malgré l'arrivée de nombreux-ses nouvelles personnes. Pour autant, stands, cinés-débats, manifestations, ou encore soirées militantes ont rythmé l'année avec succès, entraînant leurs lots de belles rencontres et de riches échanges !

Le réseau féministe se renforce également. À Nantes, les associations et collectifs de l'intercollectif féministe, dont fait parti le PF44, concrétisent leur volonté de mutualiser leurs forces militantes autour d'un certain nombre d'actions, en officialisant un nom commun : F.U.R.I. (Féministes Uni-e-s pour une Riposte Intersectionnelle). Par ailleurs, le PF44 est entré en 2023 au CA de Nosig (centre LGBTQIA+ de Nantes), consolidant ainsi un lien fort et indivisible entre nos deux associations.

En interne, un travail de fond a été engagé pour flécher un budget pour la vie militante : une ligne comptable dédiée a été créée, et le CA a validé la décision de consacrer 7 % du montant des dons et adhésions au financement des activités militantes.

Enfin, un travail sur la gouvernance partagée a été entamé, réunissant à deux reprises la direction, des membres du CA et des bénévoles. Ce travail, qui était la reprise de celui initié en 2018 et stoppé entre 2020 et 2023, a permis d'élaborer une réflexion commune sur les instances existantes au Planning Familial 44 et l'organisation associative que nous voulons voir émerger, pour mettre derrière nous les écueils des dernières années.

Au niveau des activités salariées, à côté des accueils aux CSS, des permanences délocalisées, des formations et des animations, l'équipe a effectué un travail de fond pour protocoliser le parcours des personnes souhaitant avorter au CSS, en vue de l'ouverture de l'IVG médicamenteuse sur l'antenne de Nantes en 2024.

Par ailleurs, le travail initié sur les ressources humaines s'est poursuivi en 2023 : harmonisation des salaires par groupe de métier, choix d'appliquer une valorisation salariale liée à la formation équivalente pour chaque salarié-e (et non individuellement), proposition faite aux

soignantes de passer du statut de vacataire au statut salarié.

On peut également noter le développement du CSE, créé fin 2022 avec la formation des salariées élues et les premiers cadeaux de fin d'année payés avec le budget du CSE.

Le travail de comptabilité analytique, initié en 2022, s'est poursuivi dans un travail conjoint direction-gestionnaire-CA. Cette dynamique est essentielle pour une meilleure visibilité et une compréhension plus fine des différentes interactions entre financements, facturations et dépenses, tout au long de l'année.

De plus, suite à un dialogue avec nos financeurs, il a été décidé de ne plus facturer les animations en milieu scolaire, qui sont couvertes par les subventions EVARS. En 2024, un nombre accru d'animations sera désormais attendu de la part de l'association sur la Loire-Atlantique.

Pour mettre en œuvre cette nouvelle orientation, l'équipe support a entamé une refonte globale des plannings des CCF/EAV courant 2023, pour rendre faisables ces animations dans le calendrier annuel.

L'année a également été marquée par des dissensions importantes au sein du conseil d'administration, et au sein de l'équipe salariée.

Ces difficultés de gouvernance ont été ponctuées de plusieurs départs de membres du CA, de la coordinatrice et de la directrice. Ceci nous a amené à organiser une nouvelle assemblée générale extraordinaire en décembre 2023. Nous remercions l'ensemble des militant-e-s qui se sont mobilisé-e-s dans ce contexte, pour permettre à l'association de poursuivre ses missions et actions.

**L'année 2024 s'annonce ainsi exigeante pour relever les défis qui ont émergé en 2023. Nos orientations pour l'année à venir en sont le reflet.**

# RAPPORT D'ORIENTATIONS 2024

## Recherche de nouveaux locaux

Depuis plusieurs années déjà, le constat est fait que les locaux actuels de l'antenne de Nantes ne sont plus adaptés aux activités de l'association. Les recherches avancent, et nous sommes accompagné·e·s par nos partenaires financiers et institutionnels.

Concernant les locaux de l'antenne de Saint-Nazaire, un déménagement de la Maison des Adolescents - au sein de laquelle se trouve l'antenne nazairienne du PF - pourrait nous amener à devoir chercher des nouveaux locaux pour le CSS.

## Travail sur le projet associatif

Les nombreuses discussions au sein des équipes militantes et les différents séminaires sur la gouvernance de l'association ramènent souvent au même constat : il manque un projet associatif pour rassurer les équipes sur la pérennité des projets montés au cours des années et maintenir le cap de l'association quant à nos valeurs et à nos missions sur le territoire. Le plan stratégique du Congrès National donne à voir des lignes qui sont déjà appliquées de manière plus ou moins formalisées par notre association.

Le CA nouvellement élu fin décembre 2023 propose de travailler en priorité sur l'élaboration du projet associatif des années à venir pour inscrire clairement nos valeurs ainsi que les missions et projets qui en découlent. Ce texte écrit collaborativement permettra notamment à chaque militant·e du PF44 de mieux repérer les lignes stratégiques à suivre.

## Régulation au sein de l'équipe salariée

La direction, soutenue par le CA, a lancé l'organisation d'un cycle de régulation en 2024 pour l'ensemble de l'équipe salariée et les membres du CA. Les équipes salariées successives ont longtemps fait la demande de temps de médiation, qui font suite aux différentes crises de fond vécues au sein des équipes depuis plusieurs années dans l'antenne départementale. Ce travail fait partie de la volonté du nouveau CA d'écrire collectivement l'histoire de l'antenne pour mieux se dégager de l'emprise du passé et avancer plus solidement vers le futur de l'association. Cette régulation sera encadrée par un organisme qui anime déjà les groupes d'analyse de pratiques d'une partie des salarié·e·s.

## Mise en place de l'IVG médicamenteuse

Après plusieurs années de travail sur le conventionnement avec un centre d'IVG en milieu hospitalier, convention nécessaire à la pratique d'IVG médicamenteuses au CSS de Nantes, l'équipe a finalisé en 2023 son protocole d'accueil des personnes souhaitant avorter. Cet accueil est pensé de manière collective, pour sortir de l'isolement les personnes qui recourent à l'avortement et permettre un partage des vécus pré et post IVG. Ce projet, en partenariat avec le CIVG Clotilde Vautier de la clinique Jules Verne, est effectif depuis mars 2024.

## Travail sur la dynamique bénévole

À partir du constat de la perte de dynamique bénévole des derniers mois en 2023, de la difficulté à recruter pour le CA, des bénévoles souhaitent lancer un travail de fond sur la vie militante, afin de reposer les bases d'engagement de nos forces vives, les besoins de l'association, les attentes des personnes souhaitant s'investir comme bénévole. À ce titre, il s'agira également de réfléchir aux modalités d'accueil des nouvelles bénévoles. Par ailleurs, les militant·e·s de l'association font également l'expérience de liens qui se distendent entre les différents groupes sur le département. Une discussion sera à mener à ce sujet.

## Organiser les 60 ans du PF44

Enfin, 2024 marque les 60 ans de l'AD, preuve de notre ancrage sur le territoire, de la pérennité de nos actions, tant salariées que bénévoles, et de la pertinence des combats que nous menons ! Les militant·e·s se réunissent pour organiser des célébrations à la hauteur de l'enjeu. Nous souhaitons y articuler la mise en valeur de l'histoire et des engagements de notre association sur la Loire-Atlantique depuis 1964, avec des moments festifs et de débats, pour réunir militant·e·s, publics, partenaires et financeurs.





**le planning  
familial44**

**Association Le Planning Familial de Loire-Atlantique**

***Antenne de Nantes***

4 rue Meuris

44100 Nantes

contacts@planningfamilial44.com

02 40 20 41 51

***Antenne de Saint-Nazaire***

80 avenue du Général de Gaulle

44600 Saint-Nazaire

saintnazaire@planningfamilial44.com

02 51 10 79 79

**[www.planning-familial.org/fr/le-planning-familial-de-loire-atlantique-44](http://www.planning-familial.org/fr/le-planning-familial-de-loire-atlantique-44)**

**et pour plus d'actualités suivez-nous sur les réseaux sociaux :**

**Facebook, Instagram et X**